

peut mesurer facilement. Toutefois le nombre d'employés à salaire a augmenté de 86 p.c. depuis 1917, soit de façon mieux proportionnée à l'augmentation de la production qu'à l'effectif à gages. Il résulte de ce développement que le volume de production a augmenté de 61.7 p.c. par employé à gages contre 47.2 par employé, ce qui est dû à l'accroissement proportionnellement plus fort du personnel à salaire. Les indices fournissent donc une preuve suffisante de l'accroissement général du volume de la production par employé. Il faut se rappeler, toutefois, qu'en 1917, alors que bon nombre d'hommes se trouvaient en Europe, l'industrie occupait une multitude d'ouvriers peu expérimentés dont l'infériorité de rendement se trouvait dissimulée par l'inflation des prix d'alors; il est possible que l'avance soudaine des indices du rendement entre 1921 et 1922 soit attribuable, en partie, à l'élimination de la main-d'œuvre inférieure qui s'est produite lorsque l'activité industrielle s'est contractée. Le volume de la production, réduit en ces dernières années de dépression, a abaissé les indices du rendement effectif.

15.—Employés à salaire et à gages des industries manufacturières du Canada, vol une de leur production et capacité productive comparée, 1931-38

NOTA.—Les chiffres de 1917 à 1930, avec réserves quant à leur comparabilité, sont donnés à la page 440 de l'Annuaire de 1939.

(1917=100)

Année	Employés à salaire	Em- ployés à gages	Total des personnes occupées	Pourcentage comparativement à 1917		Nombre- indice du volume des produits manufacturés	Indices de la capacité productive	
				Employés à gages	Tous employés		Par employé à gages	Par employé
				p.c.	p.c.			
1931.....	91,491	437,149	528,640	80.7	87.2	124.1	153.8	142.3
1932.....	87,050	381,783	468,833	70.5	77.3	105.0	148.9	135.8
1933.....	86,636	382,022	468,658	70.5	77.3	105.1	149.1	136.0
1934.....	92,095	427,717	519,812	79.0	85.7	123.7	156.6	144.3
1935.....	97,930	458,734	556,664	84.7	91.8	136.4	161.0	148.6
1936.....	104,417	489,942	594,359	90.5	98.0	149.4	165.1	152.4
1937.....	115,827	544,624	660,451	100.6	109.1	169.1	168.1	155.0
1938.....	120,589	521,427	642,016	96.3	105.8	155.7	161.7	147.2

Répartition des employés en 1938.—Les 25,200 établissements recensés en 1938 emploient 120,589 employés à salaire et 521,427 employés à gages, soit un total de 642,016 personnes. Sur chaque millier de personnes employées dans les manufactures, 188 sont classifiées comme à salaire et 812 comme à gages; les premiers gagnent 29.4 p.c. et les derniers, 70.6 p.c. de la rémunération totale payée en échange de leurs services.

L'Ontario a un pourcentage plus faible d'employés à salaire et d'employés à gages que la proportion de sa production brute (51.3 p.c.) ou de sa production nette (53.0 p.c.). Dans le Québec, par contre, les pourcentages tant d'employés à salaire que d'employés à gages sont plus élevés que les proportions de production brute (29.5 p.c.) et de production nette (30.0 p.c.). Les pourcentages de salariés sont relativement élevés dans ces deux provinces, parce que les sièges sociaux de plusieurs importantes corporations s'y trouvent avec leurs administrateurs salariés. En Ontario le pourcentage de femmes salariées est plus fort que celui d'hommes, c'est-à-dire que la proportion de femmes parmi les employés à salaire est plus élevée que dans les autres provinces. Il en est de même du Québec en ce qui regarde les employés à gages, en raison probablement des industries textiles établies dans cette province. Il est intéressant de noter que, sur chaque millier d'employés à gages dans les industries textiles, 541 sont des femmes comparativement à 136 dans les autres groupes. L'importance des industries textiles comme source de travail pour les femmes est illustrée de façon frappante par le fait que, du nombre de toutes les